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PESQUISA SUSTENTABILIDADE NA UFF 

 

Com objetivo de mensurarmos os conceitos de sustentabilidade na comunidade 
acadêmica e administrativa da universidade, realizamos uma pesquisa no período de 
08/02 a 23/02/2017. O link para o questionário on line foi enviado através de mala direta, 
por e-mail pela Superintendência de Comunicação para aproximadamente 50.000 
endereços. Foram respondidos 853 questionários, nesse universo, 522 são discentes, 168 
são docentes, 154 são técnicos administrativos e 9 são terceirizados da instituição e a 
maioria está entre 20 e 30 anos: 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

20 a 30 anos 481 56,4% 

30 a 40 anos 149 17,5% 

40 a 50 anos 89 10,4% 

50 a 60 anos 113 13,2% 

Acima de 60 21 2,5% 

 

 

 

 

 

 

 



 

Listaremos, a seguir, as perguntas, os gráficos de distribuição percentual das respostas, 
algumas observações sobre os números e um resumo das respostas descritivas. Ao final 
será feita uma análise mais completa da pesquisa.  
 

1. Qualifique seu interesse pelos assuntos relacionados ao desenvolvimento 
sustentável: 

 
 
 
 

Muito interessado 535 62,7% 

Razoavelmente interessado 297 34,8% 

Pouco interessado 18 2,1% 

Nenhum interesse 3 0,4% 

 
 
 
 

 
 
 
2. Qual ação para proteger o meio ambiente que você toma no dia a dia? 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 

Economizo Água 476 87,5% 

Economizo energia elétrica 708 83% 

Uso papel reciclável 179 21% 

Separo o lixo reciclável 387 45,4% 

Me desloco a pé ou de bicicleta 415 48,7% 

Converso com outras pessoas sobre práticas ecológicas 408 47,8% 

Participo de eventos ou atividades ligadas à causa ambiental 182 21,3% 

Compro produtos ecológicos 257 30,1% 

Reduzo o consumo de bens supérfluos 548 64,2% 

Planto árvores 198 23,2% 

Cuido de animais 294 34,5% 

Outros 88 10,3% 

 
A seguir, outras respostas apresentadas na opção “outros” do questionário: 
 

 Evito utilização de sacolas plásticas; 

 Uso de transporte público; 

 Busca de informações em site e ONG’S; 

 Projeto de hortas urbana; 

 Preocupação com o descarte de óleo, bateria e pilhas; 

 Reutilização de embalagens para outros fins; 

 Plantio para consumo e uso medicinal; 

 Produção de energia solar e posterior venda como energia elétrica; 

 Evita uso de tintas industriais e reaproveita resíduos orgânicos para fabricação de 
tintas naturais; 

 Coleta de latinhas de alumínio para reciclagem. 
 
 
3. Para você o que é desenvolvimento sustentável? 

 
Síntese das respostas: 
 
Os entrevistados consideram a sustentabilidade é um mecanismo para garantir o 
desenvolvimento da sociedade em amplo aspecto (tecnologia, consumo, social, etc) 
causando mínimo impacto possível ao meio ambiente, utilizando-se de práticas de 
reaproveitamento, reciclagem e produção e consumo consciente. Alguns mencionaram 
ser o caminho para um futuro melhor para gerações futuras. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
4. A solução dos problemas ambientais, a seu ver, depende mais: 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Das pequenas ações de todos 543 63,7% 

Das decisões dos governos e das grandes empresas 304 35,6% 

Das ações de Organizações Não-Governamentais (ONG) 6 0,7% 

 
 
5. O que você acha da importância da formação ambiental nos cursos de graduação 
para que os estudantes saibam como contribuir com a sustentabilidade: 

 
 
 
 
 

Muito importante 636 74,6% 

Importante 183 21,5% 

Pouco relevante 25 2,9% 

Irrelevante 9 1,1% 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
6. Nas universidades, como deveriam ser abordados os assuntos ligados a 
Sustentabilidade? 

 
 
 

 
 
 

Como uma disciplina obrigatória 374 43,8% 

Como uma disciplina optativa 138 16,2% 

Em cursos específicos 40 4,7% 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
7. Com relação a educação Socioambiental, quais ações sustentáveis você 
considera mais importantes para a UFF implementar (escolha duas opções): 
 

 
 

Organização de eventos periódicos sobre temas socioambientais 471 55,2% 

Implantação de um setor específico para assuntos relativos a sustentabilidade 321 37,6% 

Criação de um site para divulgar as ações socioambientais na universidade 158 18,5% 

Utilização de redes sociais da UFF para debates e troca de informações relativas ao assunto 266 31,2% 

Existência de grupos de pesquisa interdisciplinares voltados para a temática sustentabilidade 584 68,5% 

 
 



8. Como você avalia a atuação da UFF nas questões socioambientais: 
 
 

 
 
 
 
 

Bom 111 13% 

Regular 487 57,1% 

Ruim 255 29,9% 

 
 
 
 
 

 
9. Na universidade você habitualmente: 
 

 Desliga as luzes, ventiladores e ar refrigerados ao sair da sala: 
 

 
 

Sim 665 78% 

Às vezes 120 14,1% 

Não 68 8% 

 
 
 
 

 Desliga o monitor do computador quando faz uma pausa para descanso: 
 
 

 

Sim 463 54,3% 

Às vezes 206 24,2% 

Não 184 21,6% 

 
 
 

 Fecha a torneira de água da pia do banheiro quando a encontra aberta: 
 

 
 

Sim 846 99,2% 

Às vezes 7 0,8% 

Não 0 0% 



 Conversa como colega quando percebe que ele poderia incorporar um hábito 
ecológico: 

 
 
 

Sim 337 39,5% 

Às vezes 367 43% 

Não 149 17,5% 

 
 

 
 

 Utiliza o modo econômico da impressora: 
 

 
 

Sim 517 60,6% 

Às vezes 191 22,4% 

Não 145 17% 

 
 

 

 Imprime ou faz cópia da maioria dos documentos em frente e verso: 
 

 
 

Sim 514 60,3% 

Às vezes 235 27,5% 

Não 104 12,2% 

 
 

 
 
10. Com relação às compras da UFF, você acha que a universidade deveria dar 
preferência a bens e produtos: 
 

 
 
                    Com menor preço  514    60,3% 
               Com maior qualidade 204    23,9% 
Com menor impacto ambiental 432    50,6% 
                                     Outros  149 17,5% 
 
 
 
 
 
 

 



 
11. Você frequenta o restaurante universitário? 

 
 
 
 

Sim 390 45,7% 

Não 463 54,3% 

 
 
 
 
 
 

12. Caso tenha respondido a pergunta anterior afirmativamente, dê sua opinião 
sobre o Restaurante Universitário: 
 
Os respondentes, em maioria elogiam o serviço, mas fazem algumas observações e 
sugestões bastante pertinentes, como por exemplo: 
 

 maior oferta de alimentos orgânicos e de origem vegetal; 

 opção para àqueles que não consomem carnes ou produtos de origem animal 
(veganos); 

 ampliar a ventilação dos refeitórios ou instalar ar-refrigerado; 

 utilizar os espaços dos refeitórios para divulgação de alimentação saudável, uso 
consciente dos recursos naturais e consumo sem desperdício dos alimentos; 

 os respondentes fora da sede , reclamam da ausência de Restaurantes 
Universitários nos campi do interior; 

 mencionam a necessidade de coleta seletiva do material orgânico para 
compostagem; 

 elogiam o valor cobrado pela refeição e também a substituição dos copos 
descartáveis pelo uso de canecas permanentes; 

 solicitam melhoria no atendimento por parte de alguns funcionários. 

  
13. Sabemos que o Restaurante Universitário aboliu o uso de copos descartáveis. 
Você concorda que esta ação deveria se estender a toda Universidade? 

 
 

 
 
 
 

Sim 721 84,5% 

Não 79 9,3% 

Indiferente 53 6,2% 

 
 

 
 
 



14. Quais ações sustentáveis você considera mais importante para a UFF 
implementar (escolha 2 ou mais opções) 
 
 

 

Uso de papel reciclado 368 43,1% 

Papéis reutilizados para fazer blocos de anotações/rascunhos 394 46,2% 

Torneiras com sensor/temporizador que diminuem e desperdícios de água 453 53,1% 

Reutilização da água da chava para limpeza e irrigação dos jardins e hortas 685 80,3% 

Lâmpadas e equipamentos de baixo consumo de energia 613 71,9% 

Material de limpeza sem produtos químicos que agridam o meio ambiente 312 36,6% 

Coleta seletiva de materiais recicláveis com destinação dos mesmos a Cooperativas de catadores 638 74,8% 

Coleta seletiva de material orgânico dos Restaurantes universitários com destinação dos mesmos a compostagem 554 64,9% 

Descarte dos resíduos dos laboratórios 559 65,5% 

Outros 85 10% 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
15. O que o desmotivaria a separar corretamente os resíduos nos coletores 
instalados nos campi da UFF? 

 
 
 

Não me sentiria desmotivado a separar os resíduos 361 42,3% 

Falta de higiene nos coletores 85 10% 

Tenho dúvidas sobre a real eficácia dessa ação 148 17,4% 

Desconheço o processo de separação dos resíduos 75 8,8% 

Longas distância a percorrer até os coletores 99 11,6% 

Outros 85 10% 

 
Neste item, alguns respondentes questionaram a eficiência da coleta seletiva, em função 
dos funcionários, no momento da retirada do lixo, juntarem os resíduos sem levarem em 
consideração a separação necessária à reciclagem. Daí justifica-se o grande número de 
respondentes que optaram pela alternativa 3, sinalizando a dúvida sobre a real eficácia 
dessa ação. Neste sentido é oportuno ressaltar que os funcionários que fazem esse tipo 
de serviço são terceirizados e que haverá necessidade de uma cláusula contratual que os 
obrigue a recolher cada tipo de material sem misturá-los. 
 
16. O que você acha do número de lixeiras pela universidade? 

 
 

 

Suficiente 290 34% 

Insuficiente 563 66% 

 
 
 
 
 



 
17. Como você avalia as áreas verdes e a arborização dentro dos campi da UFF: 
 
 

 

Bom 386 45,3% 

Regular 342 40,1% 

Ruim 93 10,9% 

Outros 32 3,8% 

 
 
 
 
 
 
18. Você utiliza as áreas verdes na universidade para estudo, convivência e/ou 
descanso? 

 
 
 

Sim 356 41,7% 

Não 212 24,9% 

Às vezes 285 33,4% 

 
 
 

 
 
19. Com relação às Construções, quais ações sustentáveis você considera mais 
importantes para a UFF implementar (escolha 2 opções) 
 



 

Áreas verdes e pavimentação para infiltração da água da chuva 388 45,5% 

Compra de mobiliário com madeira certificada 96 10,9% 

Telhado verde e sistema de captação de água de chuva 558 65,4% 

Ventilação e iluminação natural 303 35,5% 

Adoção de formas alternativas de obtenção de energia (biomassa, solar, eólica) 494 57,9% 

Acesso para deficientes físicos e pessoas com dificuldade de locomoção, como rampas e elevadores em todos os 
prédios 

438 51,3% 

Outros 29 3,4% 

 
 
 
20. Como você se locomove com mais frequência para a UFF? 

 
 

De carro (próprio) 158 18,5% 

De carro (carona) 22 2,6% 

De moto 15 1,8% 

De ônibus 395 46,3% 

De bicicleta 56 6,6% 

A pé 186 21,8% 

Outros 21 2,5% 

 



 
 
21. Você utiliza o BUSUFF para se locomover entre os campi? 

 
 
 
 
 

Sim 232 27,2% 

Não 349 40,9% 

Às vezes 272 31,9% 

 
 
 

 
22. Em caso afirmativo, como avalia esse serviço? 

 
 

Ótimo 42 7,7% 

Muito bom 130 24% 

Bom  190 35,1% 

Razoável 102 18,8% 

Ruim 29 5,4% 

Outros 49 9% 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



23. Se houvesse um incentivo à partilha de automóveis, você participaria? 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sim, daria carona ou deixaria meu carro para pegar carona com outras pessoas 426 49,9% 

Sim, mas só daria carona para outros 50 5,9% 

Sim, mas só pegaria carona com outras pessoas 191 22,4% 

Não pegaria e não daria carona 61 7,9% 

 
 
 
 
24. Se a universidade contasse com um sistema de empréstimo ou aluguel de 
bicicletas para deslocamento entre os campi, você utilizaria o serviço? 

 
 
 
 

Sempre 375 44% 

Às vezes 227 26,6% 

Raramente 56 6,6% 

Nunca 64 7,5% 

Não sei 82 9,6% 

Outros 49 5,7% 

 
 
 



 
25. Com relação à Mobilidade quais ações sustentáveis você considera mais importantes 
para a UFF implementar (escolha 2 ou mais opções): 
 

 

Incentivo a carona 370 43,4% 

Ciclovias, ciclofaixas e bicicletários 627 73,5% 

Melhoria das calçadas e caminhos 437 51,2% 

Empréstimo de bicicletas para deslocamento entre os campi 545 63,9% 

Mais estacionamentos para carros e motos destro dos campi 80 9,4% 

Outros 48 5,6% 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


